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kommunal :

hochwasserschutz : einlaufbauwerk in einem jahr fertig

1 Wien , 15 . 5 . ( rk ) die maechtigkeit der anlage entspricht der

eines donaukraftwerkes , nur dass nicht die gesamte strombreite in

anspruch genommen wird : das eintaufbauwerk fuer das entlastungs¬

gerinne in tang - enzersdorf mit seinen fuenf wehrfeldern scheint

fuer den Laien schon vollendet , tatsaechtich koennen heuer im

spaetsommer die maechtige baugrube , die 90 meter weit ins Strombett

der donau hinausragt , wieder geflutet und die Umfassungsmauer abge¬
tragen werden , mit der Vollendung dieser anlage ist im april 1975
zu rechnen , das eint aufbauwerk entsteht im niederoesterreichischen

lang - enzersdorf , wo das inundationsgebiet seinen anfang genommen
hat . die funktion dieser technischen anlage , die der konzeption
eines normalen lauf kraftwerkes entspricht , besteht darin , im
hochwasser fal L die fluten der donau aufzuteiten : in das alte
Strombett und in das kuenftige ent lastungsgerinne . die wehrantage
selbst wird dabei ferngesteuert funktionieren und darueber hinaus
auch bei normatwasserstand die notwendige dotation fuer das ent¬
last ungsgerinn e mit acht bis 25 kubikmeter wasser pro Sekunde
vornehmen koennen.

die baustelle ist derzeit noch von einer maechtigen um-

schliessungsmauer vor der donau geschuetzt . die arbeiten finden
zum teil sieben meter unter dem normalwasserstand des Stromes
statt , die 145 meter lange wehrbruecke ist fertiggesteltt , die
fuenf we 'nrverschluesse in den feldern zu je 24 meter sind einge¬
baut . die ufermauer ist ebenfalls bereits fast vollendet , so dass
bis zum april des kommenden jahres zeit ist , die technischen
finessen zu - installieren . dazu gehoeren unter anderem notstrom-

aggregate und eine enteisungsanlage , damit der durchftuss des
wassers jederzeit gewaehrleistet werden kann , die maximale kapazi-
taet des eint aufbauwerkes und damit des entlastungsgerinnes wird
im hochwasserfal1 bei einer durchflussmenge von 5 . 200 kubikmeter
Pro Sekunde liegen , die restliche wassermasse von 8 . 800 kubikmeter
wird im verbleinden Strombett abgefuehrt , so dass insgesamt
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14 . 000 kubikmeter pro Sekunde wasser gefahrlos fuer Wien die donau

hinabstroemen koennen.
die arbeiten fuer das hochwasserschufzprojekt gehen freilich

nicht nur am einlaufbauwerk zuegig weiter , sondern ebenfalls dort,
wo bereits das entlastungsgerinne im bereich der tobau in einer

taenge von rund einem kilometer fertiggestettt ist . in dem rund

170 meter breiten und bei normalem wasserstand etwa 3,5 meter

tiefen entlastungsgerinne bietet sich dem betrachter ein voetfig

klares - und wie gutachter festgestellt haben - erstklassiges

badewasser dar . die fertiggestellten teile der donauinsel im

suedtichen bereich sind zudem heuer im fruehjahr bereits mit

rund 3 . 300 baeumen - vornehmlich verschiedene pappelarten - und

mit rund 9 . 400 straeuchern bepflanzt worden , beregnungsanlagen

stehen bereit , um baeumen , straeuchern und gras zum leben zu ver¬

helfen . darueber hinaus ist man bemueht , den alten baurnbestand,

wie etwa im bereich des ’ ’ toten grundes ’ ’
, zu belassen und der

insei durch buchten eine ansprechende figuration zu verleihen.

das neue gewaesser wird derzeit noch von zwei bruecken ueber-

spannt * der steinspornbruecke , die etwa mitte juni fuer den

verkehr freigegeben werden kann und einer pontonbruecke , die

lediglich ein hilfsmittet zur Schaffung des entlastungsgerinnes

darstellt , von dieser pontonbruecke aus werden die steine in den

grund des zweiten donaukanals gekippt , um eine befestigte sohle

des ent lastungsgerinnes zu erreichen , die pontonbruecke rueckt je

nach dem fortschritt der arbeit eines riesigen loeffelbaggers , der

den aushub vornimmt , immer weiter stromabwaerts . die steinsporn¬

bruecke ist uebrigens so konzipiert , dass sie je nach bedarf

spaeter einmal gehoben und bis ans rechte donauufer verlaengert

werden kann.
ausser diesen beiden baustelten am ein 1 aufbauwerk und im sued-

lichen teil bei der Schaffung des entlastungsgerinnes gehen auch

die arbeiten an der rechten donauseite plangemaess weiter , von

nussdorf weg stromabwaerts ist die rechte hochkante als dämm

bereits fertiggestel1t , die derzeit neben den gleisanlagen der oebb

unterhalb der nordbruecke in form einer mauer fortgefuehrt wird , zu

dieser betonmauer , deren kröne 40 und deren fuss 60 Zentimeter breit

ist , hat man sich entschlossen , weil neben den gleisanlagen fuer

eine dammschuettung kein platz waere.
091 3
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kommunal ;

Verabschiedung der ersten gemeindeurlauber

4 Wien , 15 . 5 . ( rk ) vor dem rathaus wurden mittwoch die ersten

gemeindeurlauber dieses j ahres von gesundheits - und sozialstadtrat

prof . dr . alois s t a c h e r verabschiedet , die 151 trauen und

maenner dieses ersten turnusses fuhren in festlich geschmueckten

autobussen zu einen 14taegigen erholungsurlaub nach goestling,

ottenschlag , rabenstein und wegscheid in nieder Oesterreich.

aelteste teilnehmer waren mit 93 Jahren herr karl tiefen-

b a c h e r aus dem 4 . bezirk sowie trau rosa h o r v a t h ( 90)

ebenfalls aus dem 4 . bezirk.

insgesamt stehen neun urluaberpensionen - das sind um zwei

mehr als im vorjahr - im bürgen Land , in niederoesterreich , ober-

oesterreich und in der steiermark fuer diese aktion zur verfuegung.

sie ist vor altem fuer jene aeiteren mitbuerger gedacht , die nicht

mehr in der tage sind , allein auf Urlaub zu fahren , in den Urlauber

Pensionen stehen deshalb auch betreuerinnen zur verfuegung , die

sich um die Urlauber kuemmern . auch fuer diaet ist vorgesorgt.

insgesamt werden heuer voraussichtlich 3 . 000 dauersoziat-

hilfebezieher und pensionistenklubbesucher gegen entrichtung eines

ihrem einkommen entsprechenden kostenbei träges , auf Urlaub fahren,

seit beginn dieser aktion im jahr 1952 haben 53 . 400 Urlauber an

dieser aktion teilgenommen,
0918
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kommunal :

erste Sitzung der kreiswahIbehoerde

10 Wien , 15 . 5 . ( rk ) unter dem vorsitz von stadtrat kurt

heller fand mittwoch im rathaus zur Vorbereitung der

bun des p raesi den t ein wähl die erste Sitzung der kreiswah Ibehoerde

statt , stadtrat heiter , der als Stellvertreter des kreiswahl-

leiters ( landeshauptmann Leopold g r a t z ) fungiert , nahm die

angelobung der beisitzer , der ersatzmaenner und der Vertrauens¬

personen fuer die kreiswahIbehoer de vor . ueberdies wurde in der

Sitzung die bestellung der beisitzer , ersatzmaenner und Ver¬

trauenspersonen fuer die wiener bezirkswah Ibehoerden vorge¬

nommen .
1112
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kommunal °

bundespraesidentenwah l:

vorlaeufige zahl der wahlberechtigten

6 wien ? 15 . 5 . ( rk ) die vorlaeufige zahl der wahlberechtigten
in Wien fuer die bundespraesidentenwahl am 23 . juni betraegt
1,214 . 836 . dies teilte mittwoch der fuer die durchfuehrung der
wählen in Wien zustaendige stadtrat kurt heller mit.
im vergleich zur endgueltigen zahl der wahlberechtigten bei der

bundespraesidentenwahl im april 1971 sind es um 40 . 007 weniger,
damals waren in Wien insgesamt 1,254 . 843 Personen wahlberechtigt.

wie immer haben die weiblichen waehler das uebergewicht . fuer
die bundespraesidentenwahl 1974 sind vorlaeufig 711 . 268 frauen,
aber nur 503 . 568 maenner wahlberechtigt , die entsprechenden
zahlen von 1971s 734 . 231 trauen , 520 . 612 maenner.
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vorlaeufige zahl der wahlberechtigten

bezirk maenner trauen

1 .
2 *
3.

4.

5.
6 .
7.
8 .
9.

10 .

1 1 .
1 2 ,
1 3.
14.

15.
1 6 .
17.

18.
19.
20 .

21 .

22 .
23.

7 . 550
30 . 856
29 . 734
11 . 747
18 . 553

9 . 592
10 . 414

8 . 705
15 . 948
50 . 879
20 . 642
26 . 288

17 . 495
25 . 073
23 . 457
30 . 515
16 . 790
17 . 299
22 . 712
26 . 742
36 . 203
25 . 989
20 . 385

10 . 963
4 2 . 626
44 . 650
17 . 521

27 . 751
14 . 952
16 . 347
13 . 385
24 . 305
67 . 925
26 . 210

37 . 825
26 . 445
36 . 091
35 . 841

45 . 193
24 . 674

27 . 138
32 . 322
35 . 726
45 . 734
31 . 794

25 . 850

503 . 568 711 . 268

zusammen

18 . 51 3

73 . 482

74 . 384
29 . 268

46 . 304
24 . 544
26 . 761
22 . 090
40 . 253

118 . 804

46 . 852
64 . 11 3
43 . 940
61 . 164

59 . 298
75 . 708
41 . 464

44 . 437

55 . 034
62 . 468
81 . 937
57 . 783
46 . 235

1 , 214 . 836

1035
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kommunal •

beschleunigungsprogramm der verkehrsbetriebe

13 Wien , 15 . 5 . ( rk ) zur Verbesserung der verkehrsbedingungen
fuer die wiener strassenbahn - und autobuslinien haben die wiener
verkehrsbetriebe ein zweites beschleunigungsprogramm ausgearbeitet,
ueber das stadtrat franz n e k u l a in einer pressekonferenz
informierte , es ist in drei gruppen gegliedert:

1 . ) legistische massnahmen : zum beispiel sollen gesetzliche
grundlagen fuer die Schaffung eigener busspuren und der vorr .ang fuer
autobusse bei der ausfahrt aus haltesteilen erreicht werden.

2 . ) technische massnahmen : neben massnahmen , wie sie schon im
ersten besch1eunigungsProgramm enthalten waren ( sperr Linien , halte-

verböte und dergleichen ) steht hier eine Verbesserung der ampel-

regelung im Vordergrund , fuer etwa 30 kreuzungen wird eine ampel-
steuerung durch die strassenbahn ( impuls ueber den stromabnehmer)
oder eine aenderung der derzeitigen phasenrcgelung vorgeschlagen.
das gilt besonders fuer den guertel , die mariahilfer Strasse und
die landstrasser hauptstrasse.

3 . ) bauliche massnahmen : bei allen kuenftigen strassenbauten
sollen , wo immer es moeglich ist , eigene gleiskoerper fuer
die strassenbahn angelegt werden , um die respektierung von sperr-
linien wirksamer zu erreichen , sind ungefaehrliehe einbauten vorge¬
sehen , etwa in der art der ’ ’ Stuttgarter schwellen 55 ( duenne
kunststoffschwellen , die umkippen , wenn ein fahrzeug an sie
anfaehrt ) .

die vorschlaege werden nun den magistratsabteilungen , die
davon betroffen sind , zur Stellungnahme uebermi ttelt . ausserdem
werden die vorschlaege auch mit den bezirksvertretungen besprochen.

um die groesstmoegliehe Wirksamkeit zu erzielen , wird in
der magistratsdirektion die uebergeordnete koordinationsstelle
fuer die noetigen beschluesse und die durchfuehrung der ver¬
einbarten massnahmen sorgen , im bereich des magistrats wird eine
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eigene budgetpest fuer die massnahmen zugunsten des oeffent Lichen
vet kehrs eingefuehrt , um die bereitste11 ung der noetigen mittel
zu gewaehrleis ton .

b 'oeswi l Lige und mutwillige beschaedigungen
suadtrat n e k ula in fo r mie r t e auch d ar u e b e r , dass die b c es -

willigen und mutwilligen beschaedigungen von fahrzeugen und ein-
nchtungen der wiener verkehrsbetriebe immer groesseren umfang
annehmen , im vergangenen jahr mussten fuer die behebung solcher

Jen r and 2 ? / milliunen Schilling autgewendet werden , werden
tueren beschaedigt , so muss der betreffende zug aus sicherheits-
grueriden eingezogen werden , was fuer die fahrgaeste zusaetzliche
Wartezeiten bedeutet.

ül0 beschaedigungen bei haltestet len haben derart ueberhand
genommen , dass bei den i nstandsetzungsarbeiten ein mehrwoechiger
rueckstand eingetreten ist.

nach den er fahrungen in den ersten monaten des jahres 1974
muss angenommen werden , dass die schaeden heuer noch ein weit
groesseres ausmass als im vorigen jahr erreichen werden , mit
L ^ ri ° l Tlugblattaktieri wenden sich die verkehrsbetriebe nun an die
bevoelkerung und bitten um mithilfe beim bemuehen , diese mut¬
willigen und böswilligen beschaedigungen zu unterbinden , schliess
- ich ist es die alIgemeinheit , die fuer diese kosten aufkommen

L. v. o . siadtschulrat fuer Wien hat die l ehr kr aef te ersucht,dlG schu eler darauf hinzuweisen , welche oft schwerwiegenden
f - lgen die meist nur aus unbedacht verursachten schaeden haben
koenn en.

f ahrsc h ein faelsc h un gen
lri Letzter ZGit wurden in zunehmendem rnass ververkaufs-

fanrscheine so praepariert , dass sie oftmals verwendet werden
' ' tonen , in einigen wiener schulen wurde ein regelrechter handel <

s " lchen fahrscheinen festgestellt , in jedem fall wird von den
Verkehrsbetrieben die anzeige erstattet , von der polizeilichen un.
Gerichtlichen Untersuchung kann in keinem fall abgegangen werden.
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die Lehrer werden in dem bereits erwaehnten erlass des Stadtschul¬
rates ersucht , die schueler mit allem nachdruck darauf hinzuweisen.

verbesserter künden dien st
im bemuehen , den kundendienst immer weiter zu verbessern,

werden zwei neue massnahmen gesetzt;

alle hattest eilenschilder erhalten im lauf der naechsten monatc
ein zusatzschitd mit dem namen der betreffenden hattestette . die
bezeichnung wird mit der uebereinstimmen , die auf den plaenen in
den wagen angefuehrt ist . damit wird die Orientierung ueber
umsteigemoeglichkeiten , kurzstreckengrenzen usw . erleichtert.

zur leichteren Orientierung der fahrgaeste werden ab 29 . Juni
auch , einige kennzeichen ven autobuslinien geaendert . vor allem
gilt kuenftig der grundsatz : alte eigenen autobuslinien der
vor kehrsbetriebe und die in ihrem auftrag fahrenden privaten Linien
erhalten zur zahl den zusatz ( gross ) a , die in tarifgemeinschaft
gefuehrten Linien den zusatz ( gross ) b . das heisst ; nur in den
a - tinien kann man fahrscheine der verkehrsbetriebe kaufen , die
b - linien kann man zwar mit fahrscheinen der verkehrsbetriebe
benuetzen , aber man kann dort keinen kaufen.

erstes beschleunigungsprogramm : haelfte verwirklicht
st adtrat nekula verwies in der Pressekonferenz darauf , dass

etwa die haelfte des 1 972 vorgetegten ersten beschleunigungs-
programmes der verkehrsbetriebe verwirklicht werden konnte , die
Kontrolle durch die kv - rdinati nsstelle in der magistratsdirekti n
soll fuer die Zukunft ein besseres ergebnis gewaehrleisten.

stadtwarke - generaldirekt ' r dr . karl reisinger
erklaerte zu dieser Problematik , in der oeffent lichkeit bestehe
grundsaetzlieh uebereinstimmung darueber , dass die bedingungen fuer
den oeffentliehen verkehr verbessert werden muessten . im einzelfall
aber entstuenden immer wieder widerstaende , etwa nach dem motte:
helft dem oeffentliehen verkehr beim nachbarn , aber nicht bei mir,
ich will vorrang fuer mein,aut 0 . deshalb unterbreitet man jetzt
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nicht vcrschlaege fuer bestimmte einzelpunkte , sondern jeweils fuer
die gesamte linie.

stadtrat nekula erwiderte auf die frage nach den kosten , dass
eine wist - untersuchung fuer eine linie vorliege , fuer die strassen-
bahnlinie 132 ( ringturm - strebersdorf ) : bessere verkehrsregelung und
bauliche massnahmen erfordern bis 1980 die investiticn von etwa
75 milli . nen Schilling.
1401
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Lokal :

autobus 6 ( gross ) a auch am sonntag

2 Wien , 15 . 5 . ( rk ) ab kommenden sonntag bis einschliesslich
1 . September verkehrt die autobuslinie 6 ( gross ) a zwischen simmerin-
ger hauptstrasse und simmeringer laende auch an sonn - und feiertagen

ab simmeringer hauptstrasse faehrt der erste bus um 5 . 30 , der
letzte um 21 uhr . ab simmeringer laende faehrt der erste bus um
5 . 36 , der letzte um 21 . 06 uhr.
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Lokal

ab morgen
gratis - bLumenerde am hof

3 Wien , 15 . 5 . ( rk ) morgen donnerstag wird die innere stadt
am hof treffpunkt aller wiener hobbygaertner sein : das wiener
stadtgartenamt verteilt an diesem tag und am freitag gratis-
blumenerde , hundert kubikmeter wurden fuer diesen zweck bereit¬
gestellt , daneben bieten die berufsgaertner an diesen beiden
tagen am hof Setzlinge zu besonders guenstigen preisen an . fach-
maennischen rat kann man sich ebenfalls gleich holen.

wer donnerstag und freitag nicht in die innere stadt kommen
kann , dem bietet sich am samstag nochmals eine gelegenheit , sich
mit blumenerde einzudecken , auf initiative von bezirksVorsteher
max e d e r gibt es heuer zum erstenmal in rudolfsheim - fuenf-
haus ebenfalls gratis - blumenerde . die aktion startet samstag , den
18 . mai , um 9 uhr in der meiselstrasse beim wasserbehaelter . auch
im 15 . bezirk gibt es Setzlinge zu besonders guenstigen preisen.
0916
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lokal :

verwalten des akh - regierungsrat

9 Wien , 15 . 5 . ( rk ) dekret und diplom des berufstitels ^ re¬
gier ungsrat ’ 1 erhielt mittwoch der Verwalter des allgemeinen
krankenhauses der stad .t Wien , oberamtsrat johann denk,
im rahmen einer kleinen feier im roten salon des rathauses . an
der ueberreichung nahm unter anderen auch der dekan der medi¬
zinischen fakultaet der universitaet Wien , prof . dr . hugo
husslein teil . die ueberreichung nahm in Vertretung des
buergermeisters gesundheitstadtrat prof . dr . alois s t a c h e r
vor.

der titel war oberamtsrat denk vom bundespraesidenten in
wuerdigung seiner grossen fachlichen und organisatorischen
leistungen auf dem gebiet des spitalswesens - insbesondere um das
grossprojekt des neubaues des allgemeinen krankenhauses - verliehen
worden.
1058

c
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Lokal:

neuer schul Verkehrsgarten im 16 . bezirk

11 Wien , 15 . 5 . ( rk ) die schueler der Volksschule und der
Sonderschule 16 , lorenz mandl - gasse 56 - 58 werden sich in Zukunft
im strassenverkehr noch besser als bisher verhalten : in anwesenheit
des praesidenten des wiener Stadtschulrates , dr . hermann
schnell , eroeffnete - vizebuergermeister gertrude
froehlich - sandner mittwoch einen der schule

angegLiederten schulverkehrsgarten.
der neue schulverkehrsgarten ist der erste Wiens , der einer

einzelnen schule staendig zur verfuegung steht , selbstverstaendlich

kann er aber auch von anderen schulen des 16 . bezirks benuetzt

werden.
die kinder sollen mit hilfe von bodenmarkierungen , Verkehrs¬

zeichen , einer ampel und go - carts lernen , die im strassenverkehr

drohenden gefahren zu erkennen und ihnen auszuweichen.

1225
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k u L t u r :

’ ’ wir machen eine oper ’ ’ am freitag

5 Wien , 15 . 5 . ( rk ) freitag , den 17 . mai wird das theater der

jugend im theater an der Wien um 15 . 50 uhr die urspruengli *» h , fuer

den 24 . aprit angesetzte auffuehrung von ’ ’ wir machen eine oper ’ ’

praesentieren . die auffuehrung war wegen des todes von bundes-

praesident jonas kurzfristig abgesagt worden.
091 9
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k u L t u r

erster seminartag des 14 . wiener europagespraeches

7 Wien , 15 . 5 . ( rk ) drei potit - wissenschaftler - zwei universi-

taetsprofessoren aus dem westen , einer aus dem osten - hielten
bei der ersten seminarveranstattung der 14 . europagespraeche im

wiener palais auersperg mittwoch vormittag ihre co - referate zum
thema ’ ’ diagnose der machtergreifung , machtausuebung und machtkon-

trotte im demokratischen Staatssystem in der gegenwart ’ ’ . als
moderator fungierte abg . heinz f i s c h e r .

der aus Wien gebuertige Politikwissenschaftler der universi-
taet essen prof . dr . an ton p e t i n k a sprach sich fuer

eine Weiterentwicklung des partamcntarischen Systems aus , der

Professor der politischen Soziologie an der universitaet bergen
( norwegen ) dr . stein r o k k a n zeigte die Schwierigkeiten
auf , die fuer die Sozialwissenschaftler auf grund der staendigen
politischen entwicklungen entstehen , und der dekan der poli¬
tischen fakultaet der krakauer universitaet prof . dr . marek

sobolewski beleuchtete das generalthema aus der sicht

eines Wissenschaftlers aus dem osten , unter besonderer berueck-

sichtigung der tragischen Vorkommnisse in Chile.
der Vorstand des instituts fuer Politikwissenschaft der

universitaet Salzburg dr . norbert Leser , der urspruenglich
als co - referent vorgesehen war , ist durch ploetzliche inaisposition
am kommen verhindert gewesen , fuer ihn sprang prof . doktor

Pelinka ein.
der junge polit - wissenschaftler bekannte sich in

seinem referat zu dem parlamcntarischen System westlicher praegung.
er hob hervor , dass der postklassische parlamentarismus keine

entartung des konzepts der klassischen form des parlamentar ismus
darstelle , sondern als ein Zwischenstadium zu werten waere.

ueber die zukuenftige entwicklung des parLamentarismus wollte
der essener Ordinarius keine modelle vorzeichnen , er meinte , diese
koennte in richtung auf ein mehr an demokratischer qualitaet
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gesteuert werden , dieses 77 mehr 77 an demokratie sei dann gegeben,
wenn das in der gesetlschaft vorhandene konfLiktpotentiaL im
Parlament zum ausdruck kommt , wenn die in der gesetlschaft vor¬
handenen gegensaetze sich im Parlament wie zum beispiel in form
von Parteien und fraktionen artikulieren . wenn der oeffentlichkeit
durch das Parlament alternativen vorgelegt werden und so der
demokratischen qualitaet eigene auswahImoegliehkeiten zwischen
dieser Vielfalt an rnoeglichkeiten gewaehr1 eistet ist.

auch der zweite Vertreter aus einem westlichen Land,
prof . rokkan , bekannte sich zur parLamentarischen form der demo¬
kratie . er machte sich in seinem co - referat gedanken zu den alter¬
nativen formen der wilLensbiIdung , ueber die Volksbefragung und
die kooperativentscheidungen . der norwegische potitwissenschaftter
fuehrte an hand von entscheidungen von groesster politischer trag-
weite in den nordischen taendern der letzten jahre vor , dass der
moderne Industriestaat staendig zwischen diesen beiden alternativen
hin und her gerissen werde , den Staat will der Wissenschaftler
aus bergen als das entscheidende bindeglied zwischen den beiden
ebenen der entscheidungsbiIdung , der funktionellen und terri¬
torialen und der korporativen und somit auf der waehlerschaft
basierenden sehen.

der Staat kann , der auffassung von prof . rokkan nach , ohne
gesicherte resourcen nicht funktionieren , er muss sich
verbuendete suchen und kompromisse schliessen , um eine stabile
wirtschaftliche grundlage fuer seine arbeitnehmer und fuer die
dienst leistungen zu schaffen , nach einer analyse der krisensituation
des vergangenen winters kam prof . rokkan in seinem co - referat
zur erkenntnis , dass diese entwicklung den trend zur nationali-

sierung und territorialisierung der Wirtschaft der westlichen
Staaten foerdern werde , dies koennte wiederum unweigerlich zu
einer beeintraechtigung des gleichgewichtes zwischen korporativ-
funktionellen und den auf wähl und Volksbefragung beruhenden
komponenten unseres politischen Systems fuehren . der inter-
Pretation des Professors aus bergen nach muss die zuletzt aus¬
gebrochene krise in der einigung europas dazu fuehren , dass jeder
Staat notgedrungen seinen primaeren verpfliehtungen , naemlich
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der Verteidigung der eigenen periphaeren bereiche , nachkommen
muss , um diese schuetzen zu koennen , muessen die nationalen re-
gierungen steuern und den getd - und kreditfluss unter kontrotle
haben , fuer die Zukunft empfahl der politwissenschaftler
unterlagen zu sammeln und instrumente zu entwickeln , die dem
besseren verstaendnis der weitweiten Wechselwirkung von wirt¬
schaftlichen , kulturellen und politischen kraeften dienen.

der erste redner aus einem sozialistischen Land , der bei den
diesjaehrigen europagespraechen zu wort kam , der krakauer uni-
versitaetsprofessor sobolewski , kam nach einem historischen ueber-
blick ueber die revolutionen der letztzeit zu der erkenntnis , dass

kuenftige revolutionen niemals nur eine innere angelegenheit
eines einzelnen Landes bleiben koennen . seiner meinung nach gibt
es innerhalb der stark komplizierten und labilen Ordnung des
internationalen gleichgewichts gewisse geographische zonen , die
sowohl einen ausbruch von revolutionen , aber auch eine durch-
setzung von konterrevolutionen erschweren.

ohne die wettmaechte beim namen zu nennen , vertrat der
referent die auffassung , dass jede aenderung eines bestehenden
status quo in der eigenen einflusshemisphaere eine reaktion der
betreffenden macht provozieren muesste . revolutionen seien der
auffassung des dekans der juridischen fakultaet von krakau nach
in unseren tagen dadurch erschwert , dass die grossmaechte an einer
aufrechterhaltung der Ordnung interessiert sind.

als wichtigsten faktor bei moeglichen machtveraenderungen
nannte der referent die streitkraefte des eigenen Landes , ohne
deren unterstuetzung oder passive neutralitaet sei - seiner auf¬
fassung nach - eine veraenderung der machtverhaeltnisse nicht nur
undenkbar , sondern sogar unmoegtich . dies treffe besonders
in wirtschaftlich unter - oder unentwickelten laendern zu . in
hochindustrialisierten laendern koennen arbeitnehmermassen durch
Streiks aenderungen erzwingen und das einschreiten der
armee nutzlos machen , dies sei jedoch nur dann moeglich und denk¬
bar , wenn in den betreffenden laendern die arbeitnehmermassen
vereint sind.
1050
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k u L t u r :

sc -hoenbergfilm uraufgefuehrt

12 Wien , 15 . 5 . ( rk ) im rahmen der von der Stadtbibliothek Wien
in der wiener secession veranstalteten ausstellung ’ ’ arnold
schoenberg ’ 1 wurde mittwoch der vom kulturarnt der Stadt Wien in
auftrag gegebene film ueber arnold schoenberg uraufgefuehrt.
der film , der den versuch eines portraits schoenbergs darstellt,
wurde von der schoenbrunnfilm hergestellt , buch und regie stammen
von kurt junek . die fachliche beratung fuer den eine halbe stunde
dauernden farbfilm hat dr . ernst hilmar von der wiener stadt-
bibliothek uebernommen . mitwirkende sind neben der schoenberg-
tochter nuria nono - schoenberg , den saengern glori .a davy , rolf
boysen , sven olof eliasson und hans Christian auch marie therese
esdibano und das orf - symphonieorchester unter milan hcrvat.

der film , dessen herstellung 600 . 000 s kostete , wird im rahmen
der schoenberg - ausstellung in der secession bis 29 . juni montag
bis frei tag ( ausser an feiertagen ) um 18 uhr , an samstagen um 12 uhr
vorgefuehrt . der besuch des filmes ist im eintrittspreis zur
ausstellung inbegriffen.
1320
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